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Přízvučné A

1.  a                                    a

2. a+i                                  ai/ei

3. a+sc, ct,x                       ei

4. a+ u                                ou 

5. a+l+souhl.                   ou

6. a+nosová s.                    ã



 

a                                    a• prātum  => prado
• bonitātem =>       bondade
• căput  => cabo
• măre  =>      mar
• amātĭs  => amades/amais
• tales  => tais
•
• Výjimečně:   ă                     ĕ 
               alăcrem                     alĕcrem  (alegre) 
•



a+i                                  ai/eimetateze – přesmyčka
andamĭum andaimo

• andamĭum  => andaimo
• contrārĭum  => contrairo (arcaico e popular) 

contrário (moderno)
• primārĭum  => primário/primeiro
• bāsĭum => beijo
• bassĭum  => baixo
• căuĕam  => gaiva
• răbĭam (răbĭem)  => raiva
• săpĭam  => sabia/saiba
• lāĭcum  => leigo
•



a+sc, ct,x                           ei
 

• fascem  => feixe

• fraxĭnum  => freixo

• lacte  => leite

• saxum  => seixo

•



a+ u                                ou • amāuit  => amaut amou
• causam  => cousa coisa
• sap itṷ  => (metat.) soube
• taurum  => touro
• paucum  => pouco
• raucum  => rouco
• cautum  => couto 
• paupĕrem  => poperem/p breọ
• vado (zánik d) vou

Někdy docházelo k „demetatezi“ 
aquam  => auga agua
Tabŭlam (zánik l) => tabua tauba tabua
•



a+l+souhl.                    ou• altĕrum  =>  outro

• altărium =>     outeiro

Ale v jiných se zachovalo:

• saltum  => salto

• altum  => alto

• falsum  => falso

•



a+nosová s.                    [ã]

• ambos  => ambos [ã]
• manum  => mão [ã]
• pannum  => pano  [ã]
• ranam  => rã
• tantum  => tanto [ã]

Buď vznikla nazální samohláska  ã  nebo jen 
nazální skluz ve výslovnosti [ã] , který se v písmu 
neprojevil.
•



PŘÍZVUČNÉ Ĕ –vzniklo z ĕ/ae

1. ĕ => => =>              ȩ
2. ĕ+i => => =>               e/ei
3. e+e/i  v přeposl.slab. => i, e, ȩ
4.  + iod ȩ (ct,x,gr) =>  ei
5.  + u ȩ    => => =>  eu
6.   em hiatoȩ  => => =>            ei
7. +m/n cons. ȩ  => => =>  [ ]ẽ
8. ȩne, ni, nesȩ ȩ  => => =>  [ /ẽ αj]
•



ĕ                                    ȩ

•
• dĕcem  => dȩz
• pĕdem  => pé
• pĕtram  => pȩdra
• quaerit  => quȩre
• lĕuem  => lȩve
• stĕllam (vulg.stēllam)  => estrêla
• uĕspam (anal.s bêsta)  => vẹspa



ĕ+ i                                  e/ei• cerĕsĭam => cereja

• matĕrĭam  => madeira

• sĕdĕam  => sẹja

• supĕrbĭam  => sobẹrba

• nĕruĭum  => nẹrvo

•



e+e/i  v přeposl.slab.  i, e, ȩ

1.                            i     (se a vogal penúltima era i)ȩ
Ex: dĕcĭmum – dízimo

2. ȩ           e (se a penúltima vogal era e)
Ex: lĕuĭtum  -   lêvedo

       mĕspĭlam - nêspera
       pĕrsĭcum  - pêssego

3. ȩ              (se a penúltima vogal era )ȩ ȩ
  Ex: nĕpĕtam  - néveda

uĕspĕram - véspera



 + iod          ȩ (ct,x,gr)       ei
• despĕctum  => despeito

• intĕgrum  => inteiro

• lĕctum  => leito

• sĕx  => seis

•



  ĕ + u    eu• ĕgo  => uẹ
• mĕum  => m uẹ
• iūdaeum  => jud uẹ
• caelum  => céu

•



+m/n cons. ȩ [ ]ẽ

Nazální skluzy [ -n-okluziva]ẽ
• dentem  => dente

• tempus  => tempo

 

•



ȩne, ni, nesȩ ȩ        [ /ẽ αj]Nazální diftong: [αj]

• quĕm  => quem

• bĕne            => bem

• uĕnit  => vem

• tĕnes  => tens



PŘÍZVUČNÉ Ẹ (z lat. ē, , oe)ǐ

1. ẹ =>  e

2. ẹ+ iod  =>  ei

3. ẹ+ iod de c.palatal de gr, ct,sc  =>  ei

4. ẹ em palavra com vogal final i =>   i

5. ẹ em proparoxítonos  com e/i na pen.s. => i, e,

6. ẹ + a/o (por queda de C intervoc.)  => ei

7. ẹ + sílaba terminada em a  => ę

8. ẹ + sílaba terminada em o => i

9. ẹ seguido de [ng,nk] => i

10. ẹ seguido de l  =>  ę

11.



ẹ                  e

• acētum  => azêdo

• cĭto  => cẹdo

• sĭtim  => sêde

• uĭrĭdem  => vẹrde

    ALE (slova knižní, erudovaná)

• lĭbrum  => libro 

• mĭssam  => missa

•



ẹ+ iod                   i/ei

•

• fērĭam  => => => feira

• mystērĭum => => misteiro (arcaico)
mistério

• uindēmĭam => => vindeima (arcaico)
víndima



ẹ+ iod de c.palatal de gr, ct,sc    ei•

• strĭctum  => estreito

• fĭlĭctum  => feito

• apĭcŭlam => ab lhaẹ
•



ẹ +vogal final i  i
•

•

• uīgĭntī  => viinte => vinte

• fēcī  =>         fiz

•



ẹ em proparoxítonos  com e/i 
na 

 ẹ pen.s.         i, e,•

•

•

• dẹbitam  => dívida

• bǐb tumǐ    => bêbedo

 



ẹ + a/o (por queda de C interV.  
  ei

•

•

• aliēnum  => alh oẹ  => alheio

• crēdo  => cr oẹ  => creio

• foedum  => feio

• tēlam  => teia

•



ẹ + sílaba terminada em a    ę

•

ĭlla         => ȩla

monētam => moȩda

mētam => mȩta

rēgŭlam => rȩgra

uēlam => vȩla



ẹ + sílaba terminada em o     i

•

•

•

• ĭpsum  => isso

•

•



ẹ seguido de [ng,nk]   i

•

•

domĭ(  )ẹ nĭcum   => domingo

lĭ( )ẹ ngŭam => língua

•

•



ẹ seguido de l            ę

•

•

crūdēlem  => cruȩl

fĭdēlem=> fiȩl

•



PŘÍZVUČNÉ I z lat. ῑ  

                                ῑ                 i

dīxī  => disse

fīlįum => filho

•



PŘÍZVUČNÉ ǫ  z lat. ŏ

1. ǫ => ǫ

2. +i ǫ => /oiọ

3. +i  (palatal)ǫ => oi

4. +u ǫ => ọ

5. ǫ+sílaba terminada por o  => ọ

6. + Cnasọ => [õ]



ǫ              ǫ

•

fŏrtem => fǫrte

hŏspĭtem         => hóspede

pŏrtam  => pǫrta

rŏtam   => rǫda

•



+i ǫ            /oiọ

cŏrĭum  => coiro

fŏlĭam  => folha

fŏrtĭam  => força

hŏdĭe  => hoje

somnium    => sọnho



+i  (palatal)      ǫ    oi

•

nŏctem  => noite

ŏcto => oito

•

Ale před -cul-  se o uzavírá

• ŏcŭlum => olho 

•



+u   ǫ  ọ

•

pŏtŭit  => pôde

•



ǫ+sílaba terminada por o   ọ
•

•

•

fŏcum => fọgo

pŏpŭlum  => pọvo

•



+ Cnasọ                            [õ]

•

• bŏnam  => bõa/b aọ
• pŏntem  => po[õ]nte

• sŏnum  => sõo/som

• bonum  => bõo/b mọ



Přízvučné  Ọ z latin. ō/ŭ 

1.  ọ  =>  ọ

2. +iodọ  =>  ,u,ou,uiọ

3. +ọ proparox.+ i na penúltima  => u

4. +ọ i da consoante palatal  => u

5. +ọ lt  => ut

6. +ọ i final  => u

7. +ọ sílaba com a final  => ǫ

8. +ọ  sílaba com o final  => u

9. +ọ hiato com a final  => u

10. +ọ hiato com o final  => ou

11. + lọ  =>  ọ

12.  +ọ nk/ng  => u



                    ọ      ọ

amōrem => amor

autŭmnum    => out noọ

bŭccam => b caọ

cŭrsum  => c rsoọ

fŭndum  => f ndoọ

nōmen  => n meọ

tŭrrim  => tôrre

ŭndam     =>  ndeọ

uōta      => b daọ

•



                        ọ ǫ

Em palavras eruditas abriu-se, mudando 
para :ǫ

atrōcem =>  atr zǫ

ferōcem => fer zǫ

vōcem => v zǫ

velōcem => vel zǫ
•



 ŭ     u

•

Em palavras eruditas ou semieruditas ŭ  
tornou-se u: 

fŭndum => fundo

fŭrtum => furto

mŭndum => mundo

secŭndum => segundo

sŭrdum => surdo

ŭrsum => usso -urso

iŭstum => justo

plŭmbum =>  chumbo



+C+iodọ                            ọ
,u,ou,ui

cĭcōnĭam      => ceg nhaọ

pŭtĕum => p çoọ

uerecŭndĭam => verg nhaọ

rŭssĕum  => roixo => roxo

plŭuĭam => chuiva => chuva

tonsōrĭa  => tesoira



ŭ em proparox.+ i na penúltima
u

•

•

dŭbitam => dúvida



+ọ i da Cpalatal (ct)         u

•

•

lŭctam => luita => luta

trŭctam => truita => truta



+ọ lt            ut

•

•

mŭltum =>  muito



+i ọ final        u

•

•

fŭgī = > fŭge = > fuge (2a p.sg.imperativo)

fŭī = > fui



+ọ  sílaba com a final  ǫ

fōrmam=>fǫrma

hōram=> hǫra



+ọ  pal.termin. em o final  u

•

•

tōtum => tọdo => tudo

•



+ọ hiato com a final  u

dŭas   => duas

sŭam   => sua

 



+ọ hiato com o final ou

dŭōs   => dous

sŭŭm   => sou

  



+ lọ                       ọ

dŭlcem=> d ceọ



 ọ +nk/ng u

 

nŭmquam =>nunca



Přízvučné U / z lat. ū 

1. u=> u 

acūtum  => agudo

mūtum  => mudo

scūtum => escudo

1.

2. u + iod => u

frūctum  => fruito => fruto

1.
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